Неличные формы глагола (The Non-Finite Forms of the Verb) 

В английском языке имеются три неличные формы глагола: инфинитив, или неопределенная форма (the Infinitive), причастие (the Participle) и герундий (the Gerund). Эти формы называются неличными потому, что нет никаких указаний на лицо, производящее действие, и число, в связи с чем неличные формы не могут выступать в роли самостоятельного сказуемого.


What are you going to do now? (инфинитив) Что ты сейчас собираешься делать?


When I returned to institute I found the door already closed. (причастие) Когда я вернулся в институт, я обнаружил, что дверь была уже закрытой.


Swimming is my favorite sport. (герундий) Плавание – мой любимый вид спорта.
Инфинитив (The Infinitive) 

Инфинитив - это неличная форма глагола, которая соответствует неопределенной (первой) форме глагола и отвечает на вопрос: Что делать? (Что сделать?): to investigate (расследовать); to sleep (спать); to go (идти, ехать); to read (читать); to write (писать).

В предложении перед инфинитивом часто стоит частица to, кото​рая на русский язык не переводится, но показывает, что следующее за ней слово - инфинитив.

“I want to make a statement”, said the witness. (The witness said he wanted to make a statement.) “Я хочу сделать заявление”, - сказал свидетель. (Свидетель сказал, что он хочет сделать заявление.)

He wants to be a good detective. Он хочет быть хорошим детективом.

( Инфинитив с частицей to употребляется для выражения цели 

действия.


She went to the bank to get some money. Она ходила в банк, чтобы взять денег (снять со счета).


( Инфинитив с частицей to употребляется после таких глаголов, как 

advise (советовать), agree (соглашаться), appear (казаться), decide (решать), expect (ожидать), hope (надеяться), manage (удаваться), offer (предлагать), promise (обещать), refuse (отказываться), seem (казаться), want (хотеть), afford (позволять себе), pretend (притворяться) и т.п.
He advised me to apply for the job. Он посоветовал мне поискать работу.

She pretended not to hear me. Он притворилась, что не слышит меня.

The promised to come a bit later. Они обещали прийти попозднее. 

( Инфинитив с частицей to употребляется после таких глаголов, как
know (знать), decide (решать), ask (спрашивать), learn (узнать), remember (помнить), want to know (желать знать) и т.п., когда после них стоит вопросительное наречие (who, what, where, how и т.п.)


He has already decided what to do. Он уже решил, что делать.


The boy wants to know how to get there. Мальчик хочет знать, как туда добраться.

Примечание: после вопросительного слова Why употребляется конструкция “подлежащее + личная форма глагола”.

I want to know why you've decided to leave. Я хочу знать, почему вы решили уехать (уйти).

( Инфинитив с частицей to употребляется после таких прилагательных, как nice, sorry, glad, happy, willing, afraid, ashamed и т.п. 
He is glad to be back. Он рад, что вернулся.

It’s so nice to see you again. Так хорошо опять тебя увидеть.
( Инфинитив с частицей to употребляется после слов too (слишком) и enough (достаточно).
She's too shy to talk to the manager. Она слишком застенчива, чтобы поговорить с менеджером.
We've got enough money to buy a new car. У нас достаточно денег, чтобы купить новый автомобиль.

( Инфинитив с частицей to употребляется после конструкции “it + be + прилагательное ( + of + существительное/местоимение)”.
It was nice of him to help. С его стороны было любезно помочь.

( Инфинитив с частицей to употребляется после выражения особенного предпочтения после would like/would love/would prefer.


I would like to learn a foreign language. Мне бы хотелось выучить какой-нибудь иностранный язык.


( Инфинитив с частицей to употребляется после слова only (только) для выражения результата неудовлетворительного действия
He rushed to the back door only to discover that it was locked. Он бросился к задней двери чтобы только обнаружить, что она закрыта.
( Инфинитив без частицы to употребляется после модальных глаголов (may, should, can) и т.п.

You must study hard. Ты должен упорно работать.

I can speak a little English. Я могу немного говорить по-английски.

( Инфинитив без частицы to употребляется после глаголов let (разрешать), make (заставлять), see (видеть), hear (слышать) и feel (чувствовать).


The teacher let the pupils go home. Учительница разрешила ученикам идти домой.



They made him pay for the damage. Они заставили его заплатить за повреждение.

Примечание: после глаголов make, hear, see в страдательном залоге (be made/be heard/be seen) употребляется инфинитив с частицей to.

He was made to pay for the damage. Его заставили заплатить за повреждение.

( Инфинитив без частицы to употребляется после выражений had better (лучше) и would rather (пожалуй).

You had better sign the contract. Вам лучше подписать контракт.
I would rather go home now. Я, пожалуй, пойду сейчас домой.
Примечание: 

1. После глагола help (помогать) употребляется как инфинитив без частицы to, так и без нее.

She helped me (to) fix the tap. Она помогла мне починить кран.

2. Если два инфинитива разделены союзом and, частица to перед вторым инфинитивом может не употребляться.
He decided to go to university and study biology. Он решил поступить в университет и изучать биологию.
( Инфинитив употребляется в качестве:

	Подлежащего
	  To read books in English is not easy. Читать книги на английском языке нелегко.

	Части составного глагольного сказуемого
	I can read this story in English. Я могу прочитать этот рассказ на английском языке.      

He began to read this book last week. Он начал читать эту книгу на прошлой неделе.

	Части составного имен​ного сказуемого (сложного подлежащего)
	Your home task is to read this story. Ваше домашнее задание - прочитать этот рассказ.

	Дополнения
	I want to read this book. Я хочу прочитать эту книгу.

	Определения
	This is an interesting book to read. Это интересная  для чтения книга.  

	Обстоятельства (цели)
	I took this book in order to read it at home. Я взял эту книгу, чтобы прочитать ее дома.


Формы инфинитива:


В английском языке имеются четыре инфинитива в действительном залоге (Active Infinitive) и две формы в страдательном залоге (Passive Infinitive).

	Infinitive
	Active
	Passive

	Indefinite Infinitive
Continuous Infinitive
Perfect Infinitive
Perfect Continuous Infinitive
	to ask

to be asking

to have asked

 to have been asking
	to be asked

-

to have been asked

-


Только для двух форм инфинитива, в именно Indefinite Infinitive Active и Indefinite Infinitive Passive, имеются соответствующие формы в русском языке: to ask (спрашивать), to be asked (быть спрошенным; спрашиваемым). Для остальных форм инфинитива в русском языке нет соответствующих форм, и они не могут пере​водиться на русский язык изолированно, т. е. вне предложения. 

Continuous Infinitive — to be asking — употребляется со значением спрашивать в какой-нибудь определенный момент, Perfect Infini​tive — to have asked — спрашивать, спросить до какого-нибудь момента, Perfect Continuous Infinitive — to have been asking — спрашивать в течение отрезка времени, предшествующего какому-нибудь моменту, и Perfect Infinitive Passive — to have been asked — быть спрошенным (спрашиваемым) до какого-нибудь момента.
Образование форм инфинитива

( Indefinite Infinitive Active — to ask — является един​ственной простой формой инфинитива. В этой форме глаголы даются в словарях (без частицы to). Все остальные формы инфинитива яв​ляются сложными.

( Continuous Infinitive Active образуется при помощи вспомога​тельного глагола to be и формы причастия настоящего времени (Present Participle) смыслового глагола: to be asking.

( Perfect Infinitive Active образуется при помощи вспомогательного глагола to have и формы причастия прошедшего времени (Past Participle) смыслового глагола:
to have asked.
( Perfect Continuous Infinitive Active образуется при помощи Perfect Infinitive вспомогательного глагола to be — to have been — и формы Present Participle смыслового глагола: to have been asking.


( Indefinite Infinitive Passive образуется при помощи вспомога​тельного глагола to be и формы Past Participle смыслового глагола: to be asked.

( Perfect Infinitive Passive образуется при помощи Perfect Infinitive вспомогательного глагола to be — to have been — и формы Past Participle смыслового глагола: to have been asked.
( При образовании отрицательной формы инфинитива частица not ставится перед инфинитивом.
He decided not to accept the offer. Он решил не принимать предложения.
Инфинитив в форме действительного залога (Active Infinitive) и страдательного залога (Passive Infinitive)

( Инфинитив может выражать действие, не относящееся к определенному лицу или предмету.


То drive a car in  a big city very is difficult. Управлять автомашиной в большом городе очень трудно.
В большинстве случаев, однако, действие, выраженное инфини​тивом, относится к определенному лицу или предмету.

I intended to go there. Я намеревался пойти туда. (Действие, выраженное инфи​нитивом to go, относится к под​лежащему I.)

Ask him to come early. Попросите его придти рано. (Действие, выраженное инфи​нитивом to come, относится к дополнению him.)
( Когда действие, выраженное инфинитивом, совершается ли​цом или предметом, к которому оно относится, то употреб​ляется инфинитив в форме Active:

Не has a great desire to invite you to the party. Он очень хочет пригласить вас на вечер.

I want to inform him of her arrival. Я хочу информировать его о ее приезде.
( Когда же действие, выраженное инфинитивом, совершается над лицом или предметом, к которому оно относится, то употребляется инфинитив в форме Passive:

Не has a great desire to be invited to the party. Он очень хочет, чтобы его пригласили на вечер (быть приглашенным на вечер).
I want to be informed  of her arrival. Я хочу, чтобы меня информировали о ее приезде (быть информированным о ее приезде).
Употребление форм инфинитива

( Инфинитив в форме Indefinite (как Active, так и Passive) употребляется для выражения действия в настоящем или будущем.

She wants to talk to him now. Она хочет поговорить с ним сейчас.

Sandra wants to move to a new house next year. Сандра хочет переехать в новый дом в следующем году.

(  Инфинитив в форме Indefinite Active употребляется для выражения действия безотносительно ко времени его совершения.

То skate is pleasant. Кататься на коньках приятно.
Примечание. Форма Indefinite Infinitive Active употребляется для образования сложных форм времен, а именно:
1. Отрицательной и вопросительной формы Present Simple и Past Simple.

Does he take English lessons? Он берет уроки английского?

He did not take English lessons last year. В прошлом году он не брал уроки английского. 
2. Future Simple и Future-Simple-in-the-Past. 

He will do it. Он сделает это.

He said that he would do it. Он сказал, что сделает это.
(  Инфинитив в форме Present Continuous употребляется для выра​жения длительного действия, происходящего в настоящее время.

He is believed to be hiding somewhere in the mountains. Считается, что он прячется где-то в горах.


The weather seems to be improving. Погода, кажется, улучшается.

(  Инфинитив в форме Perfect (как Active, так и Passive) употребляется после глаголов seem (казаться), appear (представляться, казаться), believe (считать, полагать), know (знать), expect (ожидать, надеяться) и модальных глаголов:
( Для обозначения действия, происходившего в прошлом действию. Perfect Infinitive показывает, что выражаемое им действие произошло до действия, выраженного глаголом в личной форме.


She claims to have met Richard Gere. Она утверждает, что встречала Ричарда Гира. (Она встретила Ричарда Гира, потом начала утверждать, что она его встречала.)


This writer is said to have written а new novel. Говорят, что этот писатель написал новый роман.


( После модальных глаголов must и mау для выражения пред​положения о том, что действие уже совершилось.
Не must have forgotten about it. Он, должно быть, забыл об этом.

I don't know where he is. He may have gone to Leningrad. Я не знаю, где он. Он, возможно, уехал в Ленинград.

( После модальных глаголов should, would, could, might, ought и was (were) для обозначения действия, которое должно было или могло совершиться, но в действительности не совершилось.
Не should (ought to) have gone there. Ему следовало пойти туда (но он не пошел).

You could have helped him. Вы могли бы помочь ему (но не помогли).
Не was to have come yesterday. Он должен был придти вчера (но не пришел).
( После прошедшего времени глаголов to intend (намереваться), to hope (надеяться), to expect (ожидать), to mean (значить) для обозначения действия, которое, вопреки наме​рению, надежде, ожиданию, не совершилось.
I intended to have finished my work last night. Я намеревался закончить свою 
работу вчера вечером (но не закончил). 

I hoped to have met him there. Я надеялся, что встречу его там (но не встретил).

( Инфинитив в форме Perfect Continuous употреб​ляется для выражения длительного действия, совершавшегося в течение отрезка времени, предшествовавшего действию, выраженному глаголом в личной форме.
Примечание. 

Перед инфинитивом, выполняющим функции различ​ных членов предложения, могут стоять местоимения и наречия whom, whose, which, what, when, how, where или союз whether. Соответствующие слова употребляются перед инфинитивом я в русском языке:

How to do it is the question. Вопрос в том, как это сделать.

The difficulty was how (when,
 where) to cross the river. Трудность заключалась в том, как (когда, где) переправиться через реку.

I don't know what to answer him. Я не знаю, что ответить ему.

Не did not know whether to go there or not. Он не знал, идти ли ему туда или нет.

I can tell you how to do it. Я могу вам сказать, как это сделать.

I have a good idea (of) how to get this book. У меня есть хорошая идея, как достать эту книгу.
Упражнения
Назад в содержание
